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VI. 檢討企業拯救程序立法建議  
 
(立法會CB(1)191/09-10(01)號
文件  

⎯
 

有 關 " 檢 討 企

業拯救程序立

法建議公眾諮

詢 " 的 資 料 文

件 ( 附 有 諮 詢

文件 ) 
 

立 法 會 CB(1)527/09-10 號 文

件  
⎯

 
立法會秘書處

擬 備 有 關 " 檢
討企業拯救程

序 立 法 建 議 "
的背景資料簡

介 ) 
 

政府當局作簡介  
 

62. 財經事務及庫務局副秘書長 (財經事務 )3(下稱

"副秘書長 (財經事務 )")向委員簡介有關企業拯救程

序的立法建議，並特別講述文件中的重點。  
 

討論  
 

63. 葉劉淑儀議員憶述，在 2000年及 2001年立法會

審議有關企業拯救程序的立法建議時，持份者意見

分歧，有關法案最終不獲通過。葉劉淑儀議員指出，

她不信服立法建議可為商業企業、僱員及債權人等

持份者帶來好處。葉劉淑儀議員提述，根據政府當

局的解釋，不建議採納《美國破產法》第 11章所訂

的程序，原因之一是該程序需要法院高度參與，費

CB(1)262/11-12(04) 



經辦人／部門 
 

用高昂，但她認為臨時監管的建議同樣成本不輕。

鑒於香港的企業大多是中小型企業 (下稱 "中小企

業 ")，葉劉淑儀議員質疑是否需要訂立企業拯救程

序，因為中小企業有財困時未必有資源使用此程

序。葉偉明議員表示，香港工會聯合會的議員亦持

類似的意見。  
 

64. 副秘書長 (財經事務 )明白到，有財困的中小企

業可能相對較少機會受惠於企業拯救程序，但提出

企業拯救程序的立法建議，旨在提出方案，以彌補

現行法定及非法定償債安排的不足，令公司可度過

財政困難的時期，得以存續。副秘書長 (財經事務 )
表示，在企業拯救程序中的擬議臨時監管及暫止期

可增加企業存續的機會，因為臨時監管人可獲更多

時間擬備自願償債安排方案，供債權人審批。他向

委員保證，僱員權益會在企業拯救程序下獲得保

障，因為該程序會確保僱員的應得款項及權利不會

遜於他們在公司清盤時所得的款項及權利。初步諮

詢商界的結果顯示，企業拯救程序可協助企業在金

融危機發生時渡過難關。  
 

65. 王國興議員關注有何措施在進行擬議企業拯救

程序期間保障僱員的權益，因為清盤的企業經常會

拖欠其僱員頗大金額的工資、遣散費及其他法定應

付款項。就此，王議員憶述，引入企業拯救程序的

法案在 2000年及 2001年不獲通過，主要是因為持份

者對於如何處理未償付的僱員應得款項沒有共識，

他詢問諮詢建議有否充分處理議員就此事提出的關

注事項。  
 
66. 副秘書長 (財經事務 )表示，政府當局重視在企

業拯救程序中支付僱員應得款項的問題，他並重

申，諮詢文件中的建議旨在確保僱員的應得款項不

會遜於他們在公司清盤時所得的款項。議員及持份

者認為，在企業拯救程序展開前，有財困的企業難

以在信託戶口提供足夠的資金支付所有未償付的僱

員工資及法定應得款項，政府當局在制訂諮詢建議

時已考慮這些意見。政府當局現正就各項支付未償

付的應付款項方案諮詢公眾，當中包括在 2003年提

出的建議，即參照破產欠薪保障基金 (下稱 "破欠基金

")的做法，設定信託戶口所支付的款項上限。  
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67. 王國興議員及潘佩璆議員關注到，當局是否需

要和透過甚麼途徑邀請商界、專業界別及勞工界的

持份者 (例如勞工顧問委員會 )就諮詢建議表達意

見。副秘書長 (財經事務 )回答時表示，政府當局已向

勞工顧問委員會簡介諮詢建議。政府當局會在 3個月

的立法建議諮詢期內安排諮詢論壇／小組討論，以

收集持份者的意見。主席表示，有意發表意見的人

士可在諮詢期內向政府當局提出意見，及／或在政

府當局於 2010年向事務委員會簡介諮詢期間收集的

意見時，向事務委員會提交意見。  
 

68. 葉偉明議員要求政府當局延長諮詢期，讓持份

者有更多時間綜合他們對有關建議的意見。葉議員

強調，保障僱員權益十分重要，但他關注到，無良

僱主可能會在進行企業拯救程序期間濫用破欠基

金。他詢問，政府當局有否就是否適宜動用該基金

支付正在進行企業拯救程序的僱主公司所拖欠的僱

員工資諮詢公眾及破欠基金。  
 

69. 副秘書長 (財經事務 )回應時表示，經考慮社會

的主流意見和擬備及審議立法建議所需的時間後，

政府當局或會在有需要時考慮延長諮詢期。副秘書

長 (財經事務 )指出，在 3項處理未償付的僱員應得款

項的方案中，只有方案B涉及動用破欠基金的款項。

倘若公眾諮詢的結果顯示此方案可取，政府當局會

就有關安排諮詢破產欠薪保障基金委員會。由於臨

時監管人 (與有關企業的董事局／管理層沒有關連的

人士 )會獲委任擬訂企業拯救的自願償債安排，僱主

或公司董事濫用破欠基金的可能性將會減低。  
 

*      *      *      *      *  
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